



## “LOS ARCHIVOS DE LA PANDEMIA EN MÉXICO”

NÚMERO DE REGISTRO ANTE DGOAE-UNAM: 2021-12/124-964

### REGISTRO DE BITÁCORA

Fecha o periodo de observación	7 de marzo de 2021
Ubicación	Plataforma ZOOM
Situación observada y contexto	Reunión en línea en memoria de Gisela Hernández Millán
Tiempo de observación	3 horas
Observador@	Flor Citlali Pedrero Hernández
Nomenclatura/Número de registro	T_CX_PEHF_02

Hora o periodo de tiempo	Interpretación (Lo que pienso, siento, conjeturo, me pregunto)	Descripción
11 - 13.40 hrs	<p>Igual que las demás personas sentí mucho enojo y frustración porque la salud de Gisela siempre había sido muy fuerte, porque horas antes de que muriera ya tenían planeado que la iban a desintubar, porque al haber ingresado al hospital por COVID-19 determinaron que esa fue su causa de muerte, y aunque para entonces ya no tenía la infección no hubo ninguna posibilidad de realizar ningún funeral, y porque ya no regresó a su casa</p> <p>Pienso que fue una manera de abrazarnos a pesar de la distancia, en un momento de dolor y negación, porque me sentí acompañada y comprendida. Pero también me pregunto cómo nos va a afectar esta falta de afecto físico en estos momentos de crisis</p>	<p>Fue un espacio de encuentro entre familiares y amistades como una medida para compartir el dolor por el fallecimiento de Gisela Hernández Millán a falta de un funeral tradicional</p> <p>En esta reunión con 30 participantes cada quién compartió cómo se sentía, lo que significaba esta pérdida para su vida, lo que se quedaba de toda esta situación, como estaban enfrentando la nueva realidad, las expresiones artísticas que habían surgido (cartas, poemas), y mientras lo hacían lloraban mucho</p>





INSTITUTO DE  
INVESTIGACIONES  
HISTÓRICAS

Lo interesante de todo esto fue juntar a todas las personas en un mismo diálogo, algo que no había ocurrido en los ritos de despedida que conocía. Y es que desde que comenzamos a priorizar las videollamadas todas llevan una dinámica similar, donde a veces me pregunto que distingue una de otra

Todas las personas presentes coincidieron en el dolor que implicaba perder a Gisela por COVID-19, la necesidad de tener ese espacio y volver a organizar otra reunión cuando se pueda hacer de manera presencial

